
 

 

2019 年度第 2 回委員部会運営委員会議事録（案） 
日時 2019 年 5 月 7 日（火） 

 14 時～16 時 

次第 １. 開会  場所 小金井市公民館本館 

 ２. 本日の議題   学習室 B 

 (１) 報告事項  作成者 白﨑 

 ・都公連定期総会報告  出席者 三木、白﨑、菅沼、 

 (２) 前回承認された案の正式版  (敬称 久米、畔上、今村、 

 ・今年度の方針 資料 1 略) 伊尻、三浦、馬場、 

 ・令和元年度委員部会運営委員会日程 資料 2  新井 （欠）高塚 

 (３) 協議事項   事務局；中川（名簿順） 

 ・前年度委員部会運営委員会第 11 回議事 資料 3   

 録・改訂版    

 ・前回議事録確認、今回議事録作成者 資料 4   

 ・第 1 回研修会テーマと講師について 資料 5   

 ・今年度情報交換テーマと進め方第 2 回 資料 6   

 ・情報交換 第 1 回「公運審の役割とは等」 資料 7   

 ※参考「小金井市・公民館の事業評価について」 資料 8   

 ３. 各市のトピックス    

議事 １ ＜開会＞ 

内容  新任委員の紹介 三浦理恵さん（福生市）、自己紹介（全員） 

 ２ ＜本日の議題＞ 

 ２(１) 【報告事項】 

  ‒ 4 月 23 日 13 時～都公連定期総会、15 時～都公連研修（講師 長澤成次氏） 

 〃(２) 【前回承認された案の正式版】 

  ‒ 今年度の方針（資料 1） 

  ‒ 令和元年度委員部会運営委員会日程（資料 2） 

 〃(３) 【協議事項】 

  １. 前年度委員部会運営委員会第 11 回議事録・改訂版（資料 3）は承認された。 

  ２. 前回議事録（資料 4）は承認された。（案）を外す。今回議事録作成者 白﨑 

  ３. 第 1 回研修会テーマと講師について 

  各委員から提案された講師・テーマ候補（資料 5 他）について話し合った結果 

  ‒ 講師は、 

  第 1 候補 井口啓太郎氏 

  第 2 候補 荒井敏行氏（都公連顧問） 

  ‒ 井口氏に、情報交換テーマ A-6（資料 6）を主体に「公民館の今後の活性化」 

  の話を欲しいと申し込んでみる。ダメなときは荒井氏にお願いする。 

  ‒ 受けて頂ければテーマは決まるでしょうし、次回までに進捗を報告する。 
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  ※（意見）柴田彩千子氏（学芸大学准教授）は、第四課題別集会候補がよい。 

  ４. 今年度の情報交換テーマと進め方 

  資料 6 及び今回新たに提案されたテーマについて話し合った結果、 

  ‒ 情報交換テーマは A1～A6 の 6 つとする。 

  ‒ そのうち 1 つは課題別集会で取り上げる。 

  ‒ あとは月次に 2 ヵ月に 1 回ずつぐらいやっていく。 

  ‒ A-5「公民館と図書館・地域センターの交流」は、「・・・の交流と連携」と 

  する。 

  ‒ A-2「有料化と指定管理」は、もし井口氏に決ったら荒井氏に 1 時間ぐらい 

  この委員部会に来てもらって話をしてもらう。 

  ‒ 荒井氏にも交渉するとしましょう。 

  ※（意見）資料 6 のようなものをみんなで議論して、何か資料として残していか 

  ないといけない。これをきちっと 2 か月に一回程度やって、そういうまとめ 

  ができたら立派なものだ。 

  ５. 情報交換 第 1 回「公運審の役割とは等」の進め方について議論した。 

  まず部会長から資料７（どうやって進めるかの例）の紹介があった。 

    各市から公運審の役割に係る状況（問題点など）・意見などが出された。（下記 

  ※（主な意見）参照） 

    だいたいの現状がわかったところで、次回は宿題でこんなのが出ましたよと、 

  これとこれぐらい役割としてやっていくべきでないか、というのがまとまれば 

  いいなということになった。 

  （宿題）今後公運審って何やるのだということを、それぞれこんなことをやる 

  べきだというのを提出する。それを次回集約して、まとめて１のテーマ 

  を終わりにしましょう。２週間の間で、事務局の方に提出する。 

  個条書きでもいいし、なんでそんなことをいうのだと理由があれば、こん 

  なことが問題だから、その結果こういうことをやるべきだとしてもらっても 

  いいし、２，３出して頂けるとありがたい。建設的な意見をよろしく。 

  ※（主な意見） 

  話題① 「29 条 2 調査審議する事業の『企画実施』の解釈？」 

 講座の結果を審議する、講座の企画立案を公運審ができない、そこは面白く

ない。 

  （現状） ◇講座企画の関わり方には、社会教育学習会に公運審が加わっている、

公運審の場で企画の提案ができる等。関わっていないところでもアドバイス

程度やっている。その他（関わっていない）2 市。 

 

  話題➁ そういう役割はない 

 よいと思うことをやらないのは、もったいない！ 

  （現状） ◇よいと思うことを新たにやってみようとすると現れるのが、そういう

役割はない。やってきたよいことと思うことを引き継ぐ人は現れない。 
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     公募に応じる人も多くは現れない。 

  話題➂ 答申・提言するけれども、答申・提言のしっぱなし 

 答えが返ってこないのが不満だ。 

  （現状） ◇提言したことやっているのか尋ねても、あまり答えが返ってこない。 

◇館長が 1、2 年で換ったり、定年間際の人だったりする。 

  話題④ 身近な問題 

 身近な問題は公運審、都公連に繋がっている。身近な問題からやっていかな

いとだめでないか。 

  （現状） ◇サークル員の減少、新しい人が入ってこない 

 

  話題⑤ 事業評価 

 今までは職員がやっていてみんなＢ。それでは困る。 

  （現状）◇公運審で今年度事業評価をやろうとしていて、どういう形でやるか話す

ことになっている。 

 

  話題⑥ 傍聴 

 公運審はしっかり見られている。テーマ 1 の大切さ！  

  （現状）◇傍聴者は概ね来ている。 

 

 

  ６. 参考「小金井市・公民館の事業評価について」 

  小金井市の事業評価の内容をこんなことをやっていますと、資料８で紹介が 

ありました。要点としては、 

  ‒ ５館で７８講座、自主講座が１５講座ということで、この７８講座は全部そ

れぞれの事業評価しなさいと、一応ルールです。評価方法ですが、全職員が、

その担当する事業に対して実施します。 

実施した結果は、市民に公開になっています。 

‒ 事業評価シート、ＡとかＢとか定義が人によって違う。反省が出てこない。 

一応やりましたというのが今のところ実感です。せっかく出ているのだか 

ら、それをどうやっていくのかがこれからの課題です。 

 ３ ７. 各市のトピックス（要点） 

  【東大和市】公民館だより。5/1 号がスタートになる。平成 31 年度公民館の重点目

標、公民館の主な事業を毎年掲載している。東大和市は 3 年前から市民大学をソー

シャル大学という、渋谷大学に代表されるような若者を取り込んだ市民大学の運営

というとで、東大和未来大学をスタートしている。年数も経たのでバージョンアッ

プさせた形で、いくつか講座が書いてあるが、各５つの公民館がテーマを持って講

座というよりも、町おこし、地域おこしみたいな形で取り組んでいる。東大和市の

全貌を示している便りになっていることの紹介。 

  【狛江市】4 月 15 日に辞令交付式で、公運審は 10 人（まだ未定が数人いる）。事 
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  業評価を少しやろうと提案して、やろうとなっている。公民館利用者懇談会 

  【福生市】福生市通信 2019Vol.1、公運審委員の紹介、白梅祭り 6 月 8、9 日、シ

ニア世代の歴史学習会 

  【西東京市】公民館だより（最後のページに市民企画事業）。公民館専門員という

名の臨時職員が企画したものと、市民が企画したもので講座が成り立っている。割

合としては職員の方が多い。市民の方は８件だと思う。同じページの下に公運審コ

ラム欄がある。公運審で話し合っていることと自由に書けるコラムがひと月おきに

掲載される。 

  【国立市】公民館だより。公運審は毎月第２火曜日の夜やっているが、３月は月末

にやっている。館長人事の内示があった翌日にやっている。館長５年ぐらい続いて

いる。その前が荒井館長だった。公運審の意見を聞いて教育長が任命する。教育長

は一応説明に来る。 

  【日野市】ＳＤＧｓの話を流す。少しずつ皆さんに認識してもらえばいいと思う。

ＳＤＧｓのまちづくりという関係で単行本も出始めた。だんだん身近になってくる

と思う。 

  【町田市】資料とチラシ。若葉とそよ風のハーモニーコンサート、センター交流会

が 5 月に開催される。又生涯学習推進計画 2019-2023 が発行された。推進計画の作

成時にセンター運協にも説明があり、意見を述べた。 

  【昭島市】5 月昭島だより。公運審の会議が受け身で行われている。今週金曜から

行われるものから、少し自分たちの意見を言い合おう、意見交換をしようと考えて

いる。 公民館利用者連絡会あるいは公利連世話人会と公運審との連携がものすご

く大事だということで、公運審だけではなくて公利連の人たちとも一緒に公民館の

ために今年は動いて行こうと話をしている。 

  【小平市】今年小平市公民館創立７０周年に当たり記念事業を計画する。 

中央公民館の更新とか小川西町公民館の移転にむけて、実際は４～５年先ですが、

今から市民の意見を聞いたりして、どういう方向にもって行こうか、公民館を、と

いう話がでている。 

  【小金井市】月刊こうみんかん。年の初めから５月にかけて各公民館でセンターま

つりをやる。高齢者学級というのが４月から各館全部スタート、そういう事業が始

まりましたという報告です。それ以外の講座がそれぞれいくつか毎月入っているの

が紹介されている。公運審の方は、今中長期計画で公民館今後どうしていくか、中

長期計画を一生懸命立てているところです。おいおい、できたらお話ししたいと思

う。 

   

   

次回 日時：6 月 4 日（火）14：00～16：00 予定の 1 のテーマ 

 場所：小金井市公民館本会学習室 B 課題 次回集約して、まとめ 

 備考：   

添付資料 有 【＜ご参考まで＞メモの整理（情報交換テーマ（第 1 回）】 

4 


